
4ième Dimanche du Temps Ordinaire –
par Francis COUSIN (Mat 5, 1-12)

« Béatitudes. »
 

Le texte nous présente neuf béatitudes, neuf occasions de se
sentir heureux ;

Les huit premières concernent chacun, en lui-même, et s’adressent
à tous les humains, quel que soit leur religion.

Elles sont presque toutes bâties sur le même modèle :

« Heureux ceux qui … ils seront … » avec un verbe au futur …

Sauf deux béatitudes :

La première : « Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des
Cieux est à eux. »

Et la huitième : « Heureux ceux qui sont persécutés pour la
justice, car le royaume des Cieux est à eux. »

Avec des mots-clefs : le cœur, ce qui correspond à l’amour, et la
justice, qui correspondent à ce qu’est Dieu : Dieu est amour, et
Dieu est justice.

Deux mots que l’on retrouve dans le psaume 84 :

                                            « Amour et vérité se
rencontrent,

Justice et paix s’embrassent. »

Des mots que l’on ne peut séparer et qui sont la quintessence de
ce qu’est Dieu.

Et ces deux béatitudes ont la même conclusion, au présent : « car
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le royaume des Cieux est à eux. ». C’est acquis pour eux, … à
condition qu’ils gardent leur esprit dans les mêmes conditions
toute leur vie … et cela est vrai pour tous les humains ! On voit
mal que des personnes comme le Mahatma Gandhi ou le Dalaï Lama,
par exemple, ne soient pas accueillis dans le royaume de Dieu.

La neuvième est différente : « Heureux êtes-vous si l’on vous
insulte, si l’on vous persécute et si l’on dit faussement toute
sorte de mal contre vous, à cause de moi. Réjouissez-vous, soyez
dans l’allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux
! ». Elle s’adresse à tous ceux qui croient en Jésus et qui ont à
subir des remarques ou autres actions à cause de leur amour de
Jésus, de Dieu, … pouvant aller jusqu’au martyr. Elle s’adresse à
tous  ceux  qui  s’engagent  dans  la  mission  …  c’est-à-dire
normalement  à  tous  les  baptisés  !

Jésus proclame le bonheur : Heureux …

L’amour qui vient de Dieu est toujours premier, et il veut que
nous bénéficiions encore de son amour dans l’au-delà, ce qui nous
est assuré si … nous suivons les béatitudes … et même si on ne les
suit pas toutes, … car Dieu est miséricordieux …

Car l’amour de Dieu est pour tous les humains … même ceux qui le
rejettent maintenant … car Dieu est patient … et une conversion
est toujours possible …

La preuve : Matthieu lui-même : il est né juif …mais il est devenu
publicain, au service des Romains, et d’une certaine manière, il a
rejeté la loi juive pour l’argent … et les juifs le lui ont bien
rendu : « Comme Jésus était à table à la maison, voici que
beaucoup de publicains (c’est-à-dire des collecteurs d’impôts) et
beaucoup  de  pécheurs  vinrent  prendre  place  avec  lui  et  ses
disciples. Voyant cela, les pharisiens disaient à ses disciples :
« Pourquoi votre maître mange-t-il avec les publicains et les
pécheurs ? » (Mt 9,10-11).

Et pourtant, Jésus l’a choisi pour être un de ses disciples, un de
ses apôtres … et lui a même ’soufflé’ d’écrire comment il avait



ressenti ce qu’il avait dit lorsqu’il était parmi les humains !

Alors, les béatitudes : sont-elles des commandements … des guides
de vie … des repères … ?

Plutôt les deux dernier mots … car toutes ces béatitudes sont
inscrites dans un seul commandement, celui que Jésus a ajouté
après le premier commandement qui parle de l’amour porté à Dieu :
« Je vous donne un commandement nouveau : c’est de vous aimer les
uns les autres. Comme je vous ai aimés, vous aussi aimez-vous les
uns les autres. » (Jn 13,34).

Et « les uns et les autres », ce n’est pas que les catholiques ou
les chrétiens, mais tous les humains …

L’amour … toujours l’amour !

Si on suit ce commandement, alors vivre selon les béatitudes
devrait être une formalité !…

Malheureusement, ce n’est pas le cas … et nous le savons bien pour
nous-mêmes …

Jésus, tu es venu habiter parmi eux.

Tu es venu leur dire :

« Heureux êtes-vous

parce que Dieu vous aime

et qu’il se veut tout proche de vous !

Le Dieu qui a voulu un monde d’amour,

vous est plein de reconnaissance

quand vous vous montrez des cœurs purs,

et que vous cultivez en vous la douceur et la miséricorde.



il vous chérit quand vous construisez la paix

et défendez la justice. (…)

Aide-nous à savoir être des artisans de paix !

Aide-nous à être de ceux qui font miséricorde

et défendent la justice.

Aide-nous à rendre heureux,

comme ont su le faire, déjà,

tant de saints et de saintes de l’histoire humaine.

                                  (Christian Delorme)

 

Francis Cousin    
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